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渔业， 

在海洋经济快速发展的同时， 

累积的矛盾逐渐暴露，开发无 

序使海洋渔业资源严重衰退， 

目前，广东省内海洋捕捞一半 

以上的渔船亏损经营，贫困渔 

民达15万人，昔日在广东率先 

富起来的渔民又有不少返贫。 

如何扶持渔民转产转业，成为 

_LJ 发展海洋经济必须解决的一个 大问题
。 
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本刊记者 钱林霞 

题是娱乐化的，话题的开始却是沉重的。 

／I T／l＼ 年近古稀的渔民仍然要为生计发愁出海打 
鱼，船老板天天出海打鱼却天天亏本，这样的故事就 

发生在我们认为富饶的海边。由于人们过度的索取， 

大海日益贫瘠。渔业资源严重衰退，再加上北部湾划 

界，传统作业渔场减少，油价暴涨，广东省有7眦渔 

船亏本，近20万捕捞渔民需要转产转业，涉及上百 

万渔业人口⋯⋯几十年的酷渔滥捕，对海洋资源、环 

境的破坏已造成严重的 “后遗症”，积重难返。 

故事太沉重，所以要用 “娱乐”的方式去排解。 

渔业的话题，就从记者这样矛盾的笔下开始。 

镜头一：海边渔民无鱼可捕 

骄阳8月，广东江门鹤山沙坪镇谷埠渔业村内， 

渔民一张张无奈的脸。近几年来，沙坪河不断地 

“迎”来一些工业和生活废水，使河里的水质受到严 

重污染，现在河内基本无鱼可捕。一位渔民感慨地 

说 “以前一天可以打到几十斤甚至是几百斤，但这 

样的日子再也没了，现在忙一天可能捕到的鱼还不 

够油费。”现在，他们多数时候会到西江打鱼，但因 

为一些不良捕鱼者用电击来捕鱼，使鱼的数量也大 

大减少，碰上好天气的时候，可以打上十几斤，若 

天气不好，常常就一无所获。 
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分住在3条船上。在一栋看起来算是条件过得去的两 

层楼高的房子里，共有四个房两个厅，里面却住着四 

兄弟，还有六七个孩子。 

历经多年，这个村里的房子现已是破旧不堪，裂 

缝处处，每次遇上暴雨涨洪水时，村民就无法居住。 

镜头= ：渔民上岸都市人下海 

8月中旬，南海伏季休渔期刚结束。这天风平浪 

静，碧空白云，又是出海的好天气。珠海香洲码头上， 

一 条收拾得焕然一新的 11号渔船正准备出发。而船 

上的水手却好像与这幅美丽的风景画不太相称，一 

帮看起来并不专业出身的 “渔民”正手忙脚乱地扯着 

沉重的风帆。 

这的确不是一帮渔民，这群游客乘上的是一条 

“渔家乐”休闲游船。一大早，这条渔船就迎来了它 

的第一船游客。船长黄灶一家正喜盈盈地看着这些 

整装待发准备下海的城里游客。这次坐上黄灶船出 

海的胡先生和他的朋友一行有 12人。他们一清早就 

来到香洲码头，笨拙却兴致盎然地参与着出海前的 

准备工作。 

9时整，渔船向东澳岛出发，游客开始了海上一 

日游，要到下午3时才返航归来。载着胡先生一行12 

人扬帆出海 “渔家乐”海上休闲渔业旅游项目始于 

2003年，是在广东省实施渔业生产转型中，珠海市 

开辟出的一条捕渔和海上旅游相结合的新路，有19 

艘渔船加入 “渔家乐”休闲渔业行列。22号船的船 

主梁福华说，以前出海捕鱼收益没保证，而现在带游 

客出海一般只用5小时，每船就可净赚500-600元， 

好过出海捕鱼。 

两个镜头，两种生活。在今天，随着几十年来人 

们对海洋的大肆索取，海洋已不堪重负。 

“清早出船去撒网，晚上归来鱼满仓。”这一句曾 

为多少人传唱的喜人景象现在已不复再来；但随之 

而来的同样的一幅渔舟唱晚图景也悄然在我们的面 

前铺开。 

转产转业下的财政负累 

渔货减产，效益滑坡，渔民返贫⋯⋯ 同样的问 

题，同样的困扰纷至沓来，在我国广东、山东、浙江、 

福建均遭遇海洋资源枯竭，渔民捕获难，海洋环境恶 

化的情况。 

一 张张渔民的脸，刻着几十年的沧桑，也透着对 

未来生活不可知的无助。渔民生活的窘迫，使渔民转 

产转业成为必然趋势。 

8月中旬的一天，广东省海洋与渔业局局长李 

珠江再次来到遂溪。这已是他今年第二次踏入这个 

县，而且都为同一个目的——扶持渔民转产转业。 

李珠江在接受本刊记者采访时说：“这既是政府 

的百十千万工程，也是渔民转产转业的一个重要基 

地。”广东省海洋与渔业局工作组进驻麻公村已半年 

多，他们一方面协助村加强班子建设：一方面帮助 

麻公村修建沙沥村道14公里；打井修渠抗旱，修建 

3000多米长的硬底化排灌渠；免费举办培训班，组 

织渔民学习水产养殖技术；同时投入 150万元建设 

海水养殖东风螺基地。 

尽管初见成效，但是说起这些，李珠江的心情 

仍是沉重的：在海洋经济快速发展的同时，累积的 

矛盾逐渐暴露，海洋开发利用无度、开发无序、使 

用无偿的状况让我们付出了代价。现在海洋渔业资 

源严重衰退，近海渔业资源平均密度只有上世纪80 

年代初的8／1；海洋生态环境遭受破坏，从1996年 

起，广东平均每年污水排放量达37亿吨，大量未经 

有效处理的废水排海，造成近海水质恶化，广东境 

内近年来共发生赤潮80多起；这一切，直接导致渔 

民生活水平下降，据不完全统计，目前广东省内海 

洋捕捞一半以上的渔船亏损经营，贫困渔民达 15万 

人，昔日在广东率先富起来的渔民又有不少返贫，渔 

区部分儿童失学。 

为此，广东省政府投入了相当大的财力人力和 

物力来解决这件事，从 2004年至2008年，省政府 

计划每年拨款 1亿元扶持渔民转产转业 (另外各市 

级财政配套309)，占各级政府扶持总资金的74．239。 

省级财政资金的具体安排为：发展渔业产业 2．5亿 

元，水上渔民安居和转产转业渔民培训0．78亿元； 

减船和回收捕捞许可证 1．51亿元：渔民转产转业实 

施和管理0．2亿元。在计划的这5年内，广东省将解 

决转产转业2万名渔民，解决3000户 “连家船”水 

上居民的上岸安居，为1000名渔民子女提供免费上 

中专机会。 

可以看到，广东省政府在这方面的努力是积极 

的，但是从数据上我们仍然可以比较出来，尽管这 

些资金已占去政府扶持总资金的2／3，但对广东省渔 

民转产转业的整个进程中，这也只是杯水车薪。而 

同时，由于大部渔民长期生活在水上，除了捕鱼别 

无他长，而因为与外界接触少，观念保守，再加上 

渔民们普遍年龄偏大文化水平极低，几乎都是小学 

水平以下，有些人根本没读过书，要想掌握新的谋 

生技能存在很大的局限性，这一切对渔民的顺利转 

产转业都是严重的障碍。 
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一 个小渔村 “娱乐化”之路 

乌石镇就是在这样一个时刻走进记者的视线。 

地处偏远、交通落后的乌石镇，乍看之下，怎么都 

不可能成为一个好的旅游点，但这几年来，那个叫 

天成台的地方几乎每个休假日都人满为患。 

“乌石这样一个小渔村，离县城70多公里，路也 

不好走，但为什么就会有那么活跃的经济?为什么大 

家迢迢百千里找到那个地方去?这就是休闲渔业发挥 

的作用。”参与广东省海洋经济发展 “十一五规划”、 

广东省海洋渔业局计财处处长洪伟东这样说。 

每到节假日，很多湛江、茂名及广州的人自驾 

车前往乌石的天成台度假村。这里，已成为都市人 

休闲网渔的一个胜地。 

“刚开始投资这个小岛只是因为从小的梦想。” 

乌石镇天成台度假村董事长李春强涉及休闲渔业是 

一 个偶然。从一个梦想拥有海岛的少年，到今天成 

为彻底改变乌石镇面貌的一个人。李春强投入了 

3000万之巨打造出一个休闲渔业村。 

上世纪90年代末，从事房地产业的李春强积累 

了一定的资金，那年从广州回到乌石，目睹了乌石 

镇的破旧落后和渔民生活的艰难，从小在乌石镇长 

大的他怀着对乡亲特殊的感情，在几经考虑之后，把 

钱投资到了镇上的小岛——一个叫天成台的地方， 

怀着对乡亲的怜惜和对天成台商业潜力的把握，他 

从此扎下了根。他发展海滨旅游，建起了度假村，以 

此带动休闲渔业，同时发展水产品加工，为渔民捕 

捞解决后顾之忧，从初期到现在，李春强投入3000 

万，愣是把天成台度假村经营得红红火火。目前天成 

台度假村的游客--N休假日就天天爆满，年客流量 

达到20多万／人次，而岛上的住房需至少提前一周才 

能订到，同时，还有很多游客在海滩上自己支起帐蓬 

露宿。 

目前天成台安置了镇上 120多人的就业，除此 

外，岛上还有十多艘渔船服务于游客出海捕捞，每个 

月平均有接近 2万的客流量，其中60％的游客都会 

参与岛上渔民出海捕捞，以每人每次收费50— 100 

元计，这些渔船每年都会有好几万的额外收入。 

李春强说：“现在都市人工作时间减少，拥有了 

更多属于自己的休闲时间。他们向往接触大自然并 

不断追求休闲游憩的质量、方式及内容，所以今天这 

种不一样的渔业休闲活动方式才会受到人们的喜爱。 

对我们来说，围绕在渔村、渔港和渔业周边的环境资 

源非常丰富，但是渔民除了渔业产业外，很少了解身 

边的一景一物，这些资源都像隐藏在地底宝藏等待 

着我们去开发，我们只是做了这一项工作，作为渔 

村，若不能积极的将本身的独特空间与资源介绍给 

社会大众，将会在这休闲产业的洪流中遭到淘汰。” 

渔民自救 “大”写渔业 

人无远虑必有近忧。休闲渔业仿佛成为渔民转 

产转业的一个新兴话题，渔民关注它，是因为它转业 

起来无需为跨行大伤脑筋，政府关注它，是因为它的 

转产条件最顺应。 

“我国具有发展休闲渔业的优越自然条件和丰富 
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的游钓客资源。”全国政协委员、厦门集美水产学院 

教授洪惠馨认为，发展休闲渔业，可以解决目前渔业 

面临的问题，并成为渔业经济新的增长点。休闲渔业 

既可以带动交通、旅游、餐饮、渔具等服务行业的发 

展，也为剩余渔业劳动力提供就业机会；同时为一大 

批小型机动渔船及渔民转产 (逐渐改造成海上休闲 

游乐渔船 )提供出路，有利保护近岸渔业资源：有利 

促进海岛开发，促进渔港、码头、渔村建设，发展渔 

村经济。 

广东省的番禺、中山、惠阳等地的渔民是先行 

者。在面临珠江口渔资源衰退，生产经营连年亏本的 

困境下，为保护和合理利用渔业资源，他们供鉴国外 

休闲渔业的经验，对现有渔船进行了相应改造，在渔 

船上增设了活动场所和休头娱乐设施，以捕鱼的方 

式接待游客出海观光，不久就形成了一种产业；每艘 

船每次载客10—15人，收费1000-1200元，每航次 

的净赢利 300元左右。 

无独有偶，让我们的镜头对准浙江舟山。 

舟山渔场，是与纽芬兰渔场、秘鲁渔场和千岛渔 

场齐名的世界四大著名渔场之一，也是中国最大渔 

场。其中嵊山渔场是历史上舟山渔场的中心捕捞基 

地，与黄海的石岛渔场、南海的万山渔场，同为中国 

三大主要渔场。捕捞过度使得海里资源衰竭。用渔民 

的话说，现在打上来的 “带鱼像筷子，鲳鱼像扣子”， 

而大、小黄鱼则几乎看不到了。3年前，具有远虑的 

舟山市嵊泗县黄龙乡56名世代以捕鱼为生的船老大 

联名上书国家农业部及农业部东海区渔政局，要求 

把禁渔期从原来的 6月 16日至9月15日，提前到4 

月1日至8月15日，禁渔时间延长1个半月，以进一 

步保护严重衰退的渔业资源。 

与此同时，许多渔民自发行动开始转业。一位叫 

沈明华的渔民投资 180万元，新打造 6艘 “绿眉毛” 

帆船，承包桃花岛塔湾金沙旅游项 目，推出“洗海浴、 

踩沙滩、乘渔船、扯风帆、拔鱼网、吃海鲜”等一系 

列 “海味”活动。营业4个月，接待游客3．6万人次， 

创收96万元。而且，该项目还安置转产渔民50余名， 

仅工资一项付给转产渔民达 22万元，还带动了龙头 

坑村 30余户渔民，利用空置房开设 “海景苑”等渔 

民旅馆或渔民餐馆，生意红火。蚂蚁岛乡6艘张网渔 

船的渔民，发展30幢渔民旅馆，开展 “当一天渔民” 

的特色旅游项目。开张以来，已接待青少年学生和旅 

行社团队游客 1万多名，创收 120余万元。 

当初只是在休渔期间搞搞 “休渔”的渔民有的已 

经转变了根深蒂固的传统观念，把休闲渔业作为自 

己的主业，他们还进一步拓展了 “休闲渔业”的空间。 

除了出海当一天渔夫，他们还推出了 “沙滩滑泥”、 

“深水养殖观光”、“荒岛探险”等参与性活动，让游 

客体验到了十足的海韵。渔民们的自发行动正适应 

了当地政府加快渔民转产转业的政策，有关部门随 

后开始进行政策上和资金上的引导，今天的舟山，在 

继 “海天佛国”、“沙雕奇观”之后，又增添 “休闲渔 

业”这张响当当的新 “名片”。 

从民间到政府，一种从自上而下发展到自下而 

上的渔业改革正悄悄地拓展着。广东省海洋与渔业 

部门也制定了相应政策，鼓励有条件的地方发展围 

网、刺网及人工渔礁垂钓业等多种形式的海洋休闲 

观光渔业，这种海洋休闲观光渔业已扩展到珠海、阳 

江等市，以不可阻挡的势头迅速发展，成为渔业新亮 

点，拉动了城郊渔业经济的发展和渔 (农)民的增收。 

以珠海为例，市政府拨款 20万元作为休闲渔业试点 

渔船改造补贴后，这些渔船成为珠海市海上休闲观 

光旅游独具特色的项 目。休闲渔船渔民的收入每户 

年收入比捕鱼增收3至4万元。 

休闲渔业起飞仍待时 

随着休闲渔业的热度逐步升温，不少渔民和渔 

村都打出休闲渔业的旗号。但现实的情况是，休闲渔 

业还远远谈不上规范。 

一 位来自湛江的海钓爱好者说，中国有9000万 

的游钓客，但是却没有几个规范的游钓场，中国有 

300万平方公里的管辖海域，好的休闲渔业场却屈 

指可数。广东省沿海可供发展的休闲渔业的地方很 

多，每个市县都有几个点，但每个点都差不多，表现 

在经营主体上项目单一、规模不大、都处于一种渔民 

自个Jl x~-fJb闹的特点，出租的渔船，一般都船小质量 

差，尽管省里对此也有规定，但是由于缺乏统一规划 

和管理，很多渔民在任意的一个点就招揽游客自行 

出海，安全系数不高，而且由于有些海域受污染严 

重，环境遭到破坏，有的地方根本没有鱼可以捕捞。 

这也是为什么很多地方吸引不了回头客的原因。 

“不怕见笑，我们的休闲渔业还很不完善，仍然 

处在初期。”李春强面色凝重地说，“天成台的发展缺 

乏一个长远的规划，渔业休闲项目十分单一，以目前 

的实力，我们一没有资金进行基础设施的投入，二是 

暂时还不能招徕一些更高级的人才出谋划策让自己 

做得更好，所以严格意义上说，我们还根本谈不上是 

做好了休闲渔业。” 

到底何谓休闲渔业?台湾最初推出花莲这个渔 

镇的策划者认为：休闲渔业是利用渔村设备、渔村空 

间、渔业生产的场地、渔法渔具、渔业产品、渔业经 
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